



MAYO MCMXLV

NÚMERO 19

Agrupación Excursionista de Granollers

ADHERIDA A LA FEDERACION ESPAÑOLA DE MONTAÑISMO
Y A LA FEDERACION CATALANA DE ESQUI

AVENIDA GENERALÍSIMO FRANCO, 73, 1.º

Intemperancias de los ríos catalanes

A todos los excursionistas nos encanta la contemplación de nuestros bellos paisajes fluviales y en las riberas de nuestras laboriosas corrientes siempre nos deleita encontrar plácido descanso después de una fatigante caminata. El río nos invita, amable y cariñoso, a sentir toda su presencia estética y emotiva y a unir nuestro espíritu a sus raudales que se dirigen a ignotos destinos siempre en busca de nuevas perspectivas.

Pero esta estampa de poesía y romanticismo tiene su doloroso reverso: todos hemos visto el espectáculo impresionante de las enormes avenidas que en pocos momentos cambian una riente faz en un desolado semblante, trocando la riqueza en ruinas y la dulce mansedumbre en desatada e incontenible furia.

Por las características especiales de las cuencas, todos los factores que contribuyen a hacer más temibles las crecidas, conjugan sus perniciosos efectos en las vertientes catalanas, y así no es de extrañar que ninguna de nuestras arterias, desde el más humilde arroyuelo hasta nuestros más poderosos ríos, deje de estar sujeto a estos paroxismos que alteran su bondadoso carácter.

Pasaremos ligera revista a algunos de estos hechos, citando diversas cifras para dar idea de la magnitud de tales fenómenos.

El Muga en los días 8 y 9 mayo 1931 inundó una vasta zona de 95 kms² en el Ampurdán. Toda la llanura palustre cercana al golfo de Rosas quedó sumergida en este desbordamiento, que se ha repetido muchas veces en la historia hidrológica del río.

El Fluviá causó enormes destrozos en la avenida del 18 octubre 1940; en la estación de Esponellá llegó a aforarse 2875 m³: caudal mayor que el normal del Rhin o el Nilo!

El Ter, en la misma fecha que el anterior, registró en el Molino de Sau, en la presa del pantano en construcción, 2350 mts.³, o sea 250 veces más gasto que su módulo normal. Un pequeño afluente, el Ges, llegó a alturas de 9'40 mts. sobre el nivel ordinario, con una gran avenida de 800 mts³, que destruyó parte de la villa de Torrelló. Otro subafluente, el Meder, inundó el 8 octubre 1863 un sector de la ciudad de

Vich y perecieron unas 50 personas. Pero en esta cuenca la población más damnificada es Gerona, asediada por las cuatro corrientes del Ter, Onyar, Güell y Galligans, que le han causado verdaderas catástrofes, como la de 18 septiembre 1843, en que en la inundación se ahogaron 120 personas.

El Tordera tiene también formidables avenidas; en el siglo pasado las diligencias que por la costa seguían el camino real a Gerona y Francia quedaban estacionadas frecuentemente algunos días ante el obstáculo infranqueable de sus aguas, y se utilizaba para el tránsito de viajeros una rudimentaria barca.

El Besós sufre a veces también fuertes crecidas: recordemos las recientes de 15 diciembre 1943 y 25 febrero 1944; en esta última llegó a un máximo instantáneo de 1500 mts³. Los innumerables daños que causó pueden aún observarse totalmente, y son aún mayores que los del célebre desbordamiento de enero 1898.

El Francolí ha tenido peligrosas y súbitas riadas, que han perjudicado notablemente el barrio del Serrallo, en Tarragona. Recordemos la imponente del 18-19 octubre 1931.

El Flamisell destruyó el 26 octubre 1937 la central hidroeléctrica de Capdella, aforando aproximadamente 500 mts³. Como colector de toda esta zona, en que se desarrollaron intensas precipitaciones, el Segre llevaba el 29 del mismo mes, 3600 mts³. Esta cifra hubiese sido probablemente mucho mayor sin la influencia reguladora de los pantanos del Noguera Pallaresa.

Sobre este último río y sobre los restantes de Cataluña daremos algunas notas más en otro número próximo.

Estas cifras contrastan vivamente con la extrema penuria que sufren actualmente nuestras corrientes a causa de la pertinaz sequía.

J. M. P.

Notas

Nuevo horario en nuestro local

El local de la Agrupación estará abierto todos los miércoles y sábados a partir de las 9 de la noche, habiendo siempre en el mismo, a dichas horas, un vocal de turno para atender cualquier consulta relacionada con la Agrupación.

Nuevos Socios

Han sido alta en nuestra entidad, los señores siguientes: Juan Cuch; Antonio Botey Gómez; Juan Riera Pont; Luis Fort Ramis; y las señoritas Josefa Fontseré Guíart; Angelina Colomer Brossa; Montserrat Codina.

Nuestra conferencia mensual

El día 19 de este mes, tendrá lugar en nuestro local social, a las 9 y media de la noche, una conferencia a cargo de nuestro consocio y Bibliotecario, don José María Puchades, Ingeniero Industrial, quien disertará sobre el tema, de instructivo interés para todos los admiradores de nuestra comarca *El Besós, río del Vallés*.

Suscripción pro-Tiendas de Campaña

Se ha iniciado una suscripción con el fin de dotar a nuestra entidad de dos tien-

das de campaña, que estarán a la disposición de todos aquellos socios que deseen practicar el «camping». Para donativos, dirigirse a los miembros de la Junta o en el local social, todos los miércoles y sábados.

Excursión a Poblet

Continúan las gestiones para organizar en todos sus aspectos esta interesantísima excursión. Con la antelación debida se darán a conocer los detalles y condiciones de inscripción.

De la visita al Barrio gótico de Barcelona

Sólo nos interesa hacer constar el gran éxito que obtuvo esta visita, dirigida y explicada por el Profesor Salvador Llobet. A 34 ascendieron los concursantes a la misma.

Sección de Arte y Estudio

Van muy avanzados los trabajos para la organización de esta Sección. Por de pronto, han habido ya una serie de cambios de impresiones con los artistas pintores de la localidad, para estudiar la forma de cooperar al mayor auge y procelitismo de esta rama artística, con resultados optimistas.

Sección Esquí

Como ya es tradicional, a finales de este mes se organiza la Cena Blanca, como colofón a la temporada de nieve. La escasez de la misma ha motivado la no celebración del campeonato local, igualmente se han suspendido los campeonatos del Vallés, en espera de que el próximo año sea más abundante en el blanco elemento para solaz de todos nuestros asociados.

Este año, para honrar como se merece la victoria conseguida por nuestro socio Antonio Puig, al obtener el título de campeón de España de Habilidad del presente año, la Junta Directiva ha acordado dedicarle dicha Cena como homenaje.

Para encargos de los tiquets-invitación para asistir a la mencionada Cena, dirigirse al Tesorero Manuel Pagés, calle Nueva, o al Secretario José Riera, calle Clavé, 15

Programas de Excursiones

MES DE MAYO

Día 13 Excursión de estudio al crómlec de Pins Rosés, por La Roca y Santa Inés de Malanyanes, y regreso por el castillo de Belloch.

Salida a las 8 de la Plaza Barangé (estación M. Z. A.)

Vocal, J. Estrada.

Día 20 Excursión de estudio a Vich, Castillo de Sabassona, San Sadurní d'Osormort y Taradell.

Salida a las 6'20 por la estación del Norte.

Guía, S. Llobet. Presupuesto 10 pesetas.

Día 27 Al «Aplec» de Sardanas de Cardedeu.

Salida a las 8 por la estación de Francia.

Vocal, A. Mundet. Presupuesto. 2'60 pesetas.

LA
INDUSTRIA
DEL
MUEBLE



A. Clavé, 70 GRANOLLERS

Instalaciones
Cálculos técnicos

VALLBONA

Calle Corró, 37
GRANOLLERS

RAMONEDA